

Precios de suscripción

Castellón al mes... 100 pesetas.
Fuera, trimestre... 300 id.

Anuncios, esquelas
y comunicados á precios
convencionales

Número suelto 5 céntimos

La Provincia

DIARIO DE CASTELLÓN

Oficinas é imprenta
COLON 40,

La correspondencia al administrador

No se devuelven los
originales aunque no se
inserten

Número suelto 5 céntimos

La actualidad

ROMERO ROBLEDO

El ilustre batallador político, aquí hombre de fibra tan entera y tan castiza, que llena con su modalidad política la primera época de la restauración está agonizando, cuando escribimos estas líneas.

Es incalculable el número de personas que constantemente acuden á enterarse del curso de la enfermedad y las listas colocadas en su casa tienen frecuentemente que renovarse porque se llenan de firmas.

Pocos hombres de nuestra política cantaban con tantas simpatías personales y con amigos tan apasionados y efectivos. El sentimiento, pues, es general y á él nos asociamos.

DE BIARRITZ

S. M. el Rey sigue entregado á las dulces expansiones amorosas, tan simpáticas á la nación.

Ayer tarde pasó el rey en automóvil con su augusta prometida, visitando el castillo de Vera en Navarra. El monarca, como se dijo, regresará á Madrid directamente en el sud-expresso.

EN ALGECIRAS

Las cosas en la risueña ciudad bética andan despacio. Los mogrebinos están en su tierra comiendo el cordero pascual y los europeos como nuestros *rampantistas*; de *de y ble en poble*, de *vila en vila* corren estos días de fiesta celebrando giras y banquetes, gracias á la esplanada del duque de Medinaceli y del de Almodóvar, que hacen los honores nacionales al mundo diplomático.

De Madrid

POSTAL POLITICA

Hoy como ayer y ayer como mañana, sin que la comisión parlamentaria encuentre la fórmula de avenencia que resuelva la cuestión de las jurisdicciones, ni el gobierno solucione este problema, que el tiempo no ha de solucionar ciertamente, sino enmarañarlo más cada día.

Hoy se espera con impaciencia la llegada á Madrid de S. M. don Alfonso XIII, creyendo muchos que en la conferencia que con el rey celebre el jefe del gobierno señor Moret, surgirá la crisis.

Nos parece que no son por ahora fundados estos rumores, porque cuando el señor Moret puso de manifiesto en el Senado las divergencias del ministerio sobre la cuestión de jurisdicciones, manifestó terminantemente que el gobierno dejaba el asunto á la resolución del Parlamento. Luego hasta que éste no lo resuelva, primero en el Senado y luego en el Congreso, no ha de motivar este asunto una crisis ministerial, ni parcial siquiera, puesto que todos los ministros adquirieron el compromiso que su presidente echaba sobre ellos.

Si la crisis surge antes, será por algún otro motivo relacionado ó no con la cuestión de las jurisdicciones.

Esta cuestión podrá tener más fatales consecuencias para la política; quizá sea la manzana de la discordia que destruya la escasa cohesión de la mayoría democrática, pero por de pronto no motivará una crisis.

Mas allá de las fronteras

LA POLÍTICA INGLESA

II

La crisis franco-alemana, ocasionada por la cuestión de Marruecos, prolongó por algún tiempo la vida del gabinete conservador de Mr. Balfour.

La compleja cuestión marroquí, interesaba mucho á Inglaterra, justificando la permanencia en el gobierno del Reino Unido, de un gabinete, que contaba entre sus miembros al marqués de Lansdowne Secretario de Estado, encargado del *Foreign-Office*, alma de la combinación franco-inglesa respecto á Marruecos.

Este hombre político, que había sido un mediano ministro de la Guerra en el Ministerio Salisbury, se acreditó de gran estadista al encargarse de dirigir la política exterior de Inglaterra, obteniendo positivas ventajas para su nación, consolidando la dominación inglesa en Egipto, y sacando gran partido de *l'entente cordiale*, que había venido á sustituir á la legendaria rivalidad, entre las dos naciones separadas por el canal de la Mancha.

El triunfo de esta nueva política de inteligencia entre Francia é Inglaterra, aumentó los recelos de Alemania, para la cual, si Francia representa el enemigo de ayer, atento á obtener la ansiada revancha, Inglaterra, es el enemigo de mañana, pues los intereses comerciales

y mercantiles de ambos pueblos, se hacen rudísima competencia en todos los mercados del mundo.

Por otra parte el partido conservador, antes de abandonar el poder había de completar el plan político seguido por Inglaterra, respecto al Japón, antes da que la guerra ruso-japonesa, hubiera revelado al mundo entero, el poderío y las energías, del imperio del sol naciente.

La renovación del tratado anglo-japonés, sobre bases más firmes y duraderas venía á consolidar y mantener el *status quo* en Asia; era una doble garantía para el Japón y para Inglaterra al propio tiempo que afianzaba las nuevas conquistas de los nipones, alejaba los peligros temidos por Inglaterra en la India y en el Tíbet; en lo sucesivo, las llaves del Extremo Oriente estaban en manos anglo-japonesas, y la hegemonía de estas dos naciones en aquella parte del mundo, era absoluta. No se podía pedir triunfo mayor para la política exterior de Inglaterra.

La vida del gobierno de Balfour en los últimos meses se debió únicamente á los éxitos del marqués de Lansdowne.

Al cerrarse la Cámara en Agosto, después de discutir la ley restringiendo la emigración, la opinión sabía que el gobierno conservador, no volvería á presentarse á las Cámaras; en efecto, á primeros de Diciembre, Mr. Balfour abandonó el gobierno, después de larga y provechosa labor, cumplida su misión, dejando el poder á los liberales, sin apremios, sin pasiones, sin espasmos violentos, en la prensa, en los partidos, ni en la opinión pública, ¡qué diferencia con la política española!

El Rey Eduardo confió el poder al *leader* del partido liberal Sir Henry Campbell; y este el 10 de Octubre presentó á la aprobación del Rey, un ministerio, en el que estaban representados todos los matices del liberalismo inglés, desde Sir Edward Grey, hasta Mr. John Burn el ministro obrero, representante de la causa del trabajo.

Este gabinete liberal, que actualmente gobierna en Inglaterra, mantendrá en el exterior la política del Marqués de Lansdowne, inaugurando en el interior una nueva política, de la que espera mucho la opinión inglesa, pues la entrada en el gabinete del obrero Mr. John Burns, representa una tendencia francamente democrática, cuyo primer efecto, será imposibilitar por largo tiempo, todo género de agitaciones socialistas en Inglaterra.

X.

El vivir estafalarario

CUADRO GIGANTESCO

Mr. Quentin-Bauchart, presidente y los demás miembros de la comisión de Bellas Artes de París, fueron citados el martes último para que concurrieran á la galería de máquinas á ver un hermoso cuadro de 75 metros cuadrados, el cual después de figurar en el salón de los Campos Eliseos irá á decorar la sala del Consejo Municipal de Ivry.

Este cuadro, el más grande de los que se han pintado hasta ahora, y en el que figuran más de mil personas de tamaño natural representa la multitud de los vencedores de la Bastilla volviendo con La Fayette y Bailly á la casa de la Ciudad.

El autor de este cuadro M. Geo Roussel fué muy felicitado por Mr. Quentin Bauchart y sus compañeros de comisión y ha recibido el encargo de pintar otro representando la fiesta de la Mutualidad celebrada en la Galería de máquinas, presidida por Mr. Loubet.

EL 19 DE ENERO

El 19 de Enero tiene lugar en Bélgica una graciosa costumbre.

Ese día son las mujeres belgas dueñas de sus casas y sus maridos se someten dócilmente á su voluntad.

¡Felices súbditos del rey Leopoldo! Ellos al menos saben que un día al año han de obedecer á sus costillas. En las demás naciones, algunos hombres se contentarían con mandar de ellas ese día.

LAS MUJERES MÁS ALTAS.

Después de haber tomado muchas medidas de estatura á mujeres francesas, inglesas y yanquis, dice un doctor que las más altas son las inglesas, y tras de éstas pueden figurar las yanquis. La estatura media de la mujer francesa es de un metro 55 centímetros. La yanqui aventaja á la francesa en cerca de cinco centímetros; y la inglesa es, por término medio, centímetro y cuarto más alta que ésta última.

En cuanto al peso, la yanqui aventaja á las otras dos un poco. Su peso medio es de cincuenta y tres kilos 118 gramos próximamente.

Páginas selectas

DE AUGUSTO FERRÁN

CANTAR

El agua menuda
Es la que hace barro,
Que el agua riega no deja señales
Por donde ha pasado.
Las penas pequeñas
Son las que hacen daño
Porque las grandes, ó matan al pronto
O pasan de largo.

DE CONCEPCIÓN ARENAL

El dolor no es para las sociedades ni para los individuos un estado transitorio, una consecuencia pasajera de circunstancias especiales ó deplorables errores, sino una necesidad de nuestra naturaleza, un elemento indispensable de nuestra perfección moral. Por eso no debemos mirarle como un enemigo, sino como un amigo triste que ha de acompañarnos en el camino de la vida. Imaginemos, si es posible, una sociedad sin dolores, y creyendo encontrar una mansión de delicias, hallaremos un pueblo de monstruos repugnantes. El que no recibe más que impresiones gratas, se degrada física y moralmente, se evitece sin remedio. Sin lucha, sin contrariedad, sin abnegación, sin prueba, sin sacrificio, sin dolor, en fin, no es posible moralidad ni virtud.

Hoy hace años

3 de Febrero de 1557.

ENTRA CARLOS V

EN EL MONASTERIO DE YUSTE

Rey de España y emperador de Alemania simultáneamente, fué Carlos V una de las figuras de mayor relieve de su siglo. Después de recorrer la Europa y Africa, triunfando constantemente de sus enemigos y de reunir bajo su dominio un imperio más vasto que el de Carlomagno, fué á encerrarse en el monasterio de Yuste, buscando quizás en la soledad y reposo que le brindaba este monasterio, el descanso que necesitaba después de una vida tan agitada como la suya.

Era don Carlos más bien alto que bajo, pero de regulares proporciones y agraciada figura. Tenía ancha la frente, viva y penetrante la mirada, algo enjutas las mejillas, afilada la nariz no muy grande la boca y la mandíbula inferior saliente. Manejaba con destreza la lanza, ensartaba con la espada una sortija á todo correr de su caballo y llevaba ventaja en tirar la barra á muchos jugadores de su tiempo. No carecía de valor personal y aún enfermo, solía asistir en silla de mano á los campos de batalla.

Cuéntase de él la siguiente anécdota: En Ingolstadt tuvo que batirse con un ejército de luteranos superior al suyo, y como su confesor le dijera que no era prudente exponerse á los fuegos de la artillería enemiga, le contestó con desenfado: *No se sabe, de ningún rey ni de ningún emperador, que haya muerto de un cañonazo; si la suerte ha decidido empezar por mí, vale más morir entre mis camaradas que entre mis cortesanos.*

Las dotes de su espíritu no eran inferiores á las de su cuerpo. Sin haber apenas recibido instrucción, supo elevarse á la altura de su posición, dominar los complicadísimos negocios de Europa, resolver con acierto en las situaciones difíciles y discutir con sus consejeros cuando las circunstancias lo requerían.

Su historia es una sucesión de hechos gloriosos y empresas hazasosas en las que á decir verdad no siempre fué su causa la de la justicia; hechos que tendremos ocasión de detallar en estas efemérides y entre ellos son dignos de mención: la guerra de las Comunidades y Germanías, las campañas de Italia, las operaciones contra Nassau en el Norte de Francia, el saqueo de Roma, la derrota de los turcos en Hungría, el sitio de la Goleta, la toma de Túnez, las luchas contra los protestantes (liga de Smalkalda), y el desastre del ejército imperial frente á los muros de Metz.

Para terminar como á resumen de su biografía, dice de él el señor Pi y Margall: «Fué sin disputa uno de los personajes más notables del siglo XVI. Tuvo muchas y graves faltas; fué intemperante, injurioso, cruel y de desmedida ambición; hirió imprudentemente el sentimiento de nacionalidad de los pueblos, mató libertades que eran dignas del individuo; abandonó por la realización de un pensamiento quimérico, la de otros más conducentes á la paz y prosperidad de los pueblos; más aún con estas faltas dejó de ser una gran figura?»

ARTAGNAN.

LITERATURA

ARREBOLES

Zéphiros movió suavemente sus alas de mariposa y los trigos rubios y las amapolas de nieve, blancas, se inclinaron graciosas, doblando sus tallos flexibles; los dorados granos del trigo y la nitida corola de la flor, lucían las caricias del airecillo ténue, juguetón, que reía y cantaba, susurrando amores ligeros veleidados en las ramas de los árboles y entre los tallos de las espigas.

Había entre la Miés y la Amapola una historia de amores idílicos; puros...; en los amaneceres se decían finezas, enviándose delicados presentes de aromas leves, sutiles, y durante el día temblaban cimbreándose al soplo de *Zéphiros*, y cuando el cielo se arrebolaba tñiendo de púrpura el pálido topacio del crepúsculo vespertino, tornaban sus arrullos á poblar los aires de perfumes.

Era en un atardecer de esos primaverales; un arrebol rosado, teñía las nubes del ocaso; la estrella de la tarde refulgía en un cielo pálido, como una luz de cristal, lejana, temblorosa; en los prados tejían sus idilios las mieses y las blancas flores; *Zéphiros* levantó vagos murmullos de protesta entre las hojas de las hierbas al abanicar sus alas livianas, sutiles; á sus impulsos los trigos se inclinaron y sus ubérrimas espigas dejaron un beso en los cálices de las amapolas.

¡Albas flores...! La luz de la estrella iluminó su rubor y el último reflejo del arrebol crepuscular pintó sus pétalos de rojo... Las corolas de nieve se estremecieron de pudor ante la audacia de los trigos y quedaron teñidas de carmín.

Cuando las lumbres de la alborada fulguraron en Oriente, ledo airecillo hizo ondular los trigales como un mar de olas de oro, salpicado de gotas de sangre.

JOVENOR.

Algo de ciencia

DISLOCACIÓN DE LOS POLOS

Los polos terrestres oscilan en el espacio. El eje del mundo se disloca describiendo una curva complicada y por consecuencia las latitudes no tienen fija, sino que varían sin cesar.

Hace unos veinte años que se hizo este descubrimiento; pareció tan extraño que al pronto se le puso en duda. La dislocación de los polos desde entonces ha sido tan pequeña que bien podían haberse equivocado. Los astrónomos se decidieron, en un Congreso, á estudiar estos movimientos casi inapreciables, en diversos observatorios convenientemente distribuidos en la corteza terrestre. Pronto tuvieron necesidad de admitir la dislocación de los polos. Ello es un hecho.

Pero ¿cuál puede ser la causa de esta dislocación? Se la busca incesantemente sin que haya sido encontrada todavía. Sin embargo, en 1893, el profesor Miln advirtió que los polos parecían separarse tanto más de su posición media cuanto el año había sido más rico en terremotos. ¿Qué relación hay entre estos fenómenos? Puede pensarse que los terremotos determinan en el interior del globo desprendimiento de rocas, cambios de estructura en la masa, que rompen el equilibrio en torno al eje de rotación. Esto puede inclinarse un poco al globo hacia uno ú otro lado. Esta hipótesis, evidentemente es un poco audaz y aventurada. Pero, en fin, no es imposible. En caso de que sea real, la oscilación polar debería aumentar con el número de los terremotos.

Así, se desprende de las cifras comparativas de Mr. Miln, que ha sido de este modo de 1895 á 1898. Después mister Cancani ha continuado el cuadro de comparaciones hasta 1892. Y siempre concuerdan las consecuencias. Las tales cifras acusan, ese efecto y demuestran esa relación. Sin embargo, la designación de «violentos terremotos» deja un margen muy elástico en la apreciación del número anormal de los fenómenos sísmicos. Así que en puridad no se sabe afirmar, á estas horas, si existe en verdad una relación de causa á efecto. De todos modos las coincidencias son lo bastante curiosas para que uno se crea en el caso de llamar la atención sobre ellas.

Teniendo los terremotos un eco en la estabilidad de la tierra y produciendo una oscilación de los polos, ya existe, en verdad, un doble fenómeno por demás interesante.

H. P.

El impuesto de transportes y la agricultura de levante

Nuestro querido y particular amigo D. Manuel Irazzo ha querido quemar el último cartucho en defensa de los intereses de nuestra agricultura al discutir,

se las bases de la reforma arancelaria, y en la sesión del Congreso del miércoles último presentó un artículo adicional á dichas bases, defendiéndolo con tanta brevedad como elocuencia, en la forma siguiente:

El Sr. Irazzo: Señores Diputados, los que habéis seguido con atención estos debates, habréis podido observar que la característica de mi intervención en ellos ha sido la defensa de los intereses generales de la agricultura. Así, pues, no extrañéis que ahora, por vía de epílogo, trate de un punto que con el interés agrícola se relaciona, y por modo especial con el de la región de Levante, á saber: el impuesto que grava la fruta al ser exportada.

La historia de este impuesto es curiosa. Se estableció por la ley de 30 de Agosto de 1896, con ocasión de las guerras coloniales, á la vez que alcanzaba también á la carga y descarga, embarque y desembarque de viajeros, tarifas de éstos, transporte de mercancías, etcétera. Mas para todos los citados conceptos se suprimió el impuesto; fueron suprimidos por ley de 20 de Marzo de 1900, excepto para el relativo á la fruta, que aún persiste, y que por medio de esta enmienda pido que de una vez se suprima.

Recelo que la Comisión va á contestarme que esta no es materia propia de la ley arancelaria; pero, señores diputados, si quienes tenemos interés en determinados aspectos de la producción no aprovechamos aquellas ocasiones en que el Parlamento trata de materias de complejión análoga á las que definen nuestro interés ¿cuando vamos á traer aquí nuestras aspiraciones?

El impuesto de transporte bien puede ser considerado como un derecho arancelario, porque no se me alcanza á mí las razones mediante las que se le da aquél nombre, cuando el concepto contributivo tiene su desarrollo, en la mayor parte de los casos, sobre el mar, que escapa á toda soberanía. El Estado puede hacer exacción de tributos á base de una carretera, un ferrocarril ó un canal que están en el espacio y en la posición geográfica sobre que ejerce jurisdicción y tiene el dominio eminente; pero el mar, en su amplitud ilimitada, no es de Nación ninguna.

Por eso el impuesto de transporte á la fruta que va al extranjero no puede ser sino arancelario á la exportación, porque el arancel descansa sobre un concepto amplio, amplísimo, que se dilata más allá de las fronteras, mirando, no sólo al interior, sino á la urdidumbre de unas con otras Naciones en la gran síntesis de la economía mundial, que salta por encima de los límites geográficos.

Ved, pues, si encaja ó no ahora el tratar del citado impuesto. Si acaso estará él fuera de lugar, no yo, que lo tomo en su condición verdadera y adecuada.

¿Es acaso injustificada la aspiración de que se suprima el tal tributo?

Aparte las razones de justicia, está el hecho de que el ex-Ministro de Hacienda Sr. Osma, que acaba de cambiar algunas palabras con el señor presidente de la Comisión, proyectó ya el suprimirlo, y á no haber sido por sucesos y desenvolvimientos políticos, tal vez no existiese ya, y tal vez fuese inútil la intervención mía en este momento. (El Sr. Osma: Sin tal vez; seguramente.)

Conste, pues, del modo más enérgico, que la agricultura y el comercio de la región de Levante, por mi modesto conducto piden y quieren que de una vez, en la forma y modo que se considere oportuno, se suprima el impuesto de transporte, gabela intolerable que va contra todo buen criterio de economía. Cuando tanto desatendéis á la riqueza agrícola de Levante, no añadáis á vuestro olvido un reiterado agravio. No os basta con dificultarnos los mercados y hacéis todavía más, nos deprimís y nos atáis para llegar á ellos con desembarazo y con la libertad de acción indispensable para la prosperidad del comercio, que es á la vez el bienestar de la agricultura.

El presidente de la comisión Sr. Lopez Puigcerver contestó elogiando la labor que en pró de la agricultura hace el Sr. Irazzo y sintiendo no poder admitir su artículo adicional por creer que no encajaba en las bases arancelarias.

El Sr. Irazzo rectificó así:

El Sr. Irazzo: Agradezco á mi respetable amigo el Sr. López Puigcerver las manifestaciones cariñosas con que honró mi modesta persona, haciendo alusión á mi deslucida y constante intervención en el debate por el interés de la agricultura. No he hecho sino cumplir el deber en la escasa medida de mis fuerzas. Ahí quedan, con exposición deficiente que agravó todavía más la irregular condición del debate, enseñanzas, criterios y orientaciones nuevas ajenas á todo exclusivismo, superiores á cualquier interés regional, y sobre todo sin el vicio de origen de ser amaneradas consecuencias de exóticos y doctrinarios sistemas. Mi labor es esencialmente cas-

ANEMIA,

clorosis, palidez, pobreza de sangre, desarreglos periódicos palpitaciones nerviosas, desvanecimientos, debilidad por exceso de trabajo mental, agotamiento por pérdidas humorales, neurastenia,

Se curan rápidamente con la

HEMOGLOBINA LÍQUIDA DR. GRAU

Pídase en farmacias y droguerías

tiza y va á la médula de la vida nacional; en el aspecto interesantísimo de su propia, peculiar economía, donde todos los problemas cuya solución atrae nuestros desvelos tienen esencial conexión y enlace.

La semilla está en el surco. Crecerá lozana: dará su fruto. Yo no quiero más satisfacción, sino la de ser sincero y modesto sembrador de ideas para bien y prosperidad de esta querida Patria española.

El Sr. Presidente: «Retira S. S. la enmienda»

El Sr. Iranzo: «Qué he de hacer yo, Sr. Presidente? Mi voluntad es sostenida; pero dejo íntegra á la Cámara la resolución, á la vez que expreso mi gratitud al Sr. López Puigcerver por sus manifestaciones y que lamento el silencio del Gobierno.»

El Sr. Secretario: Queda retirada la enmienda del Sr. Iranzo.»

El Sr. Iranzo no debe desmayar por este fracaso, que no es de él sino de nuestros gobiernos que no saben atender sus justas aspiraciones.

La leve interrupción del Sr. Oema es garantía segura de que el partido conservador sabrá desde el poder fomentar nuestros intereses agrícolas, aboliendo el impuesto de transportes que grava injustamente á nuestros frutos.

El entierro que se verificó el día 30 del pasado, fué una importante manifestación de duelo, al que se asoció todo el vecindario, en el que figuraban una comisión de la sociedad de Obreros Católicos, de cuya entidad era el finado protector; el escudero de corral en lujosa caja, era conducido á hombros por amigos del finado.

¡Que Dios haya acogido en su gloria al que fué en vida modelo de caballeros, y conceda á la viuda é hijo la suficiente resignación para sobrellevar tan rudo golpe!

Ha salido para tomar posesión del Juzgado de 1.ª Instancia de Sagunto (Valencia) donde ha sido destinado el digno juez de este partido D. Manuel López y Avilés; durante el tiempo que ha permanecido en esta población, ha sabido captarse las simpatías de este vecindario.

Después de unos brillantes ejercicios, ha obtenido el título de Licenciado en Filosofía el joven de esta localidad don Fernando Boix y Sales.

La sahorstana más cumplida.

Después de unos días de verdadero frío, disfrutamos de una temperatura primaveral, que beneficiará en extremo á la agricultura.

ZURITA

Herido.—Manuel B. B. Sabater se presentó á la guardia civil denunciando que al salir de su casa fué herido en la mano izquierda por dos proyectiles que se le atravesaron por completo y que cesó la faena disparada desde la próxima quinta distante unos 40 metros del lugar del suceso.

La mano presata quemada como del fuego del arma y las heridas solo distan entre si cinco centímetros.

Afirma Besez que el no se las ha producido y que ignora quien pueda ser el autor.

VILLARREAL

Detenciones.—Ha sido detenido Vicente Girona García, de 23 años, licenciado de presidio y reclamado por el juez de instrucción de este distrito por pertenecer á una sociedad de estafadores por el procedimiento llamado del «entierro.»

También han sido puestos á disposición de las autoridades Tomás Llobet Martínez y Agustín Hernández Giménez que estaban jugando en una taberna del camino de la estación y al ser interrogados no supieron dar respuesta acertada á su itinerario y procedencia de 310 pesetas que se les encontraron en su poder al ser registrados.

A granel

Noticias, avisos y sucesos

Angue bastante mejorado de su enfermedad nuestro querido amigo don Victoriano Fabra, continúa, por prescripción facultativa sin salir de sus habitaciones.

El Sr. Fabra agradece por nuestro conducto las numerosas cartas y visitas que recibe estos días de sus amigos interesados por su salud.

Esta mañana ha estado en Castellón una comisión de mayores contribuyentes de Burriana, presidida por el alcalde de aquella ciudad nuestro querido amigo don Benjamín González, que han visitado al señor delegado de Hacienda para tratar asuntos de interés para aquella comercial población.

Antesayer estubo en Castellón el alcalde de Artana nuestro querido amigo don Blas Portales gestionando asuntos de interés para aquella municipalidad.

Encontrárase enfermo, aunque afortunadamente no de cuidado, la hermosa señorita Lolita Sales, hija de nuestro querido amigo el diputado provincial don Vicente.

Mucho celebraremos el restablecimiento de la enferma.

Ayer se reunió en junta general extraordinaria el Sindicato de Biagos de esta ciudad entendiendo en asuntos de urgencia como el de la impugnación de la

solicitud presentada á este gobierno civil en petición de autorización para conducir maderas aprovechando la corriente del Mijeres.

También se acordó dar algunas conferencias públicas en el local de la citada comunidad respecto á los pantanos de la Maymea y de Villahermosa, con objeto de que todos los elementos de nuestra labor se capaciten de la importancia de dichas obras.

En el Centro Artístico se están haciendo preparativos para instalar la próxima semana la exposición de obras pictóricas y de escultura que han concurrido al concurso de dicha sociedad.

El diputado por este distrito Sr. Gest. salió ayer para la corte.

Según se asegura uno de los propósitos que le lleva á la Corte, es gestionar que se le satisfaga en lo concerniente á sus deudas respecto de la Cámara de Comercio de Castellón.

Lleve buen viaje.

La Liga de Contribuyentes no celebrará reunión junta general, como tenía acordado, sino cuando la comisión reorganizadora termine sus trabajos como oportunamente se anunciará.

Este mañana se ha agravado en la enfermedad que venía sufriendo, el hermoso niño de nuestro querido amigo el diputado provincial don Vicente Ferrer.

Excusámosle decir cuanto nos interesamos por la salud de aquel angel.

Ayer salió para Salsadella con objeto de predicar en las fiestas religiosas que hoy se celebrarán en aquel pueblo en honor de San Blas, nuestro querido amigo el capellán del Hospital provincial doctor don Santiago Fabra.

Ha sido nombrada maestra sustituta de la escuela elemental de niños de Oveas de Vinromá, doña Julia Carmen Sale, hija de nuestro querido amigo el ilustrado oficial del Gobierno Militar don Zacarías Sale.

Nuestra enhorabuena.

Ha sido destinado á la Escuela Superior de Guerra, el ilustrado comandante de Estado Mayor, nuestro distinguido amigo don José Miguel, al que reemplazará interinamente en la secretaría de este gobierno militar, nuestro querido amigo don Zacarías Sales.

En el establecimiento de nuestra particular amigo don Enrique Térraga, se ha recibido una importante remesa de simejas que como de costumbre ofrece á su clientela.

Encontrárase bastante mejorado de la enfermedad que sufre hace días nuestro distinguido y querido amigo don Miguel de los Santos Castel.

Lo celebramos.

Mañana por la noche habrá función en el teatro de D.ª Piedad del Pezo.

El cuadro de niños pondrá en escena una preciosa comedia, y otras dos el cuadro de hermosas señoritas y distinguidos jóvenes.

Como siempre se reunirán en aquella casa, donde tantas atenciones se guardan á sus amigos, las distinguidas familias de la amistad de la Sra. Viuda de Morolló.

Durante los días del 4 al 20 inclusive del presente mes y horas de ocho á trece se cobrarán en la casa (calle de Valencia núm. 36) los recibos de los repartos por guardería rural y recomposición de caminos de aquel término correspondiente al primer semestre del año actual.

Sigue el correspondiente de El Mercantil Valenciano inventando noticias á su placer.

Hoy dice que en vista del estado ruinoso del Instituto, que ayer giraron visita de inspección el ingeniero jefe y el arquitecto del Ayuntamiento.

No hay nada de eso. Ni el Instituto está ruinoso ni ayer visitaron aquél centro el ingeniero jefe ni el arquitecto municipal.

Anoche hubo agradable reunión en casa de los Sres. Vilar (D. Francisco) que con tal motivo tuvieron el gusto de ver reunidas en su casa á distinguidas familias de su amistad.

Aumenta la alarma que produjo en este vecindario el escandaloso intento de robo cometido anoche pasadas en la casa de la Sra. Pilar Ruiz Carruana.

A la atrevida empresa de aquellos ladrones hay que añadir hoy el atrevido que fué víctima á las ocho de anteañoche en la plaza de Villarrog una pobre mujer que vive en la calle de Oliment.

A esa hora, á las ocho de la noche vivía una pobre mujer de devolver y cobrar la faena de alpargatas á una casa de la plaza de San Luis y al llegar junto á la Lonja, fué sorprendida por dos desconocidos que hablaban en castellano y le pidieron el dinero que llevaba.

Desconcertada la mujer atrevida porque no entendía lo que aquellos puntos decían, acertó á pasar por allí otra mujer anciana que llevaba la casa envuelta en un pañuelo y acercándose al grupo les dijo á los ladrones:

—Esta es una pobre que no lleva dinero, puse en la casa no le pagarán hasta mañana.

—¿Y usted qué lleva en ese pañuelo?— replicaron los ladrones.

—La casa, por la que trabajo todo el día—añadió la anciana.

Los ladrones ya que no pudieron robar dinero, robaron á la pobre vieja un ceceo, privándole del único alimento de vida que tenía.

Es escandaloso lo que ocurre y nos creemos en el deber de llamar la atención de las autoridades.

¿Qué hace esa policía?

DIPUTACION

En la sesión celebrada esta mañana por la comisión provincial ha tomado entre otros los siguientes acuerdos:

1.º Informar las cuentas municipales de Villahermosa correspondientes al año 1901, un expediente de Alcora para que el Juez de Instrucción del distrito deje de conocer en el sumario que instruye en virtud de querrela promovida á nombre de José Sofont Pallarés por hurto de algarrobas; un recurso de alzada interpuesto por Ramón Padilla Casado y Antonio Escrig Puerto, oficial y auxiliar respectivamente de la secretaría del ayuntamiento de Lucoña contra la providencia de la alcaldía suspendiéndoles de empleo y sueldo 33 días.

La comisión ha quedado enterada de la correspondencia habida entre el presidente de la Diputación y los Sres. diputados y senadores de la provincia sobre la discusión y votación de las bases de la reforma arancelaria y de las cuentas á que alcanza las obras necesarias para poner en disposición de ser ocupado el nuevo Hospital provincial.

CENTROS Y SOCIEDADES

La Cámara de Comercio en sesión extraordinaria celebrada anoche dió posesión de sus cargos á los Sres. Errando, Prades, Balanguer y Peris vocales elegidos en la Asamblea general del 14 del pasado mes para sustituir á los Sres. Guitón, Peña, Perez y Cosin que forman la tercera parte de la Junta directiva.

El Sr. Plá, bibliotecario, tomó también posesión de este cargo para el cual ha sido reelegido.

Entre unos y otros se cambiaron frases de afecto y consideración, alentando los salientes á la Junta Directiva á proseguir sus luchas en beneficio de los intereses que representan apartándose de toda mix política.

MILITARES

Servicio de la plaza para el 4 de Febrero de 1906. Parada y vigilancia, Otumba. Presidente de la junta de provisiones, segundo Jefe de Totuá.

Hospital y provisiones primer Ospitán del de Otumba.

El lunes 5 del actual á las nueve horas se verá y fallará en Consejo de Guerra ordinario de Cuervo la causa intruida contra el soldado del regimiento Infante de Oumba Juan María Colás por el delito de lesiones, á cuyo acto que se celebrará en la sala de banderas, asistirán como presidente el coronel don Francisco Martínez Arruá, como vocales los capitanes don Pablo Lorenzo, don Enrique Rodríguez, don Antonio Trincharte, don Óscar Lasa, don Ricardo Vázquez y don José Catalá, asistiendo como suplentes don Miguel Abizit y don José Ocaso.

FIESTAS DE JULIO

La comisión de instrucción pública del Ayuntamiento, además de la flor natural ofrece los tres premios siguientes:

Diploma de mérito y un objeto de arte. 125 pesetas y regalo de 220 ejemplares impresos al autor de la mejor Historia de Castellón y Geografía de su provincia, para que pueda servir de texto á las escuelas.

125 pesetas y regalo de 200 ejemplares al autor de la mejor cartilla agrícola castellana y valenciana.

Como era de esperar se han asociado á los Juegos florales los Excmos. señores Conde de Albay y D. Antonio de Castro Casaleiz, diputados á cortes por Morolla y Albuñol respectivamente.

El premio del diputado por Morolla se concederá el oposición que contenga la biografía de Francisco Ribalta, exposición de sus obras y crítica de estas en la forma mas compendiosa y literaria á juicio del jurado.

AUDIENCIA

En la próxima semana se celebrarán en esta Audiencia los juicios por jurados del Juzgado de Nules siguientes:

Día 5.—Contra Juan M. Monferrer Granell, por el delito de homicidio, abogado D. Luis Fabra, procurador Sr. Adell.

Día 6.—Contra Salvador Tichel Querol por homicidio, abogado D. Luis Fabra, procurador, Sr. Adell.

Día 7.—Contra Pascual Borja Esteve, acusado del delito de homicidio, abogado Fabra (L.), procurador, Pastor.

Día 8.—Contra José Ripollés Bonet y otro por homicidio, abogado, Gálvez y Térraga, procuradores, Adall y Bal.

Día 9 y 10.—Contra Miguel Peris Binos, por homicidio, abogado D. T. Martín, procurador, Adell.

Hoy no se ha celebrado ningún juicio en la Audiencia de esta capital.

NOTAS DE SPORT

Carreras en Burriana.—Ayer en el velódromo de la citada ciudad se celebraron las anunciadas carreras.

Después del reglamentario desfile que resultó lucido se corrieron las series de la Carrera Nacional Velocidad tomando parte en la primera serie, Neira, Pérez, Ballester, Moltó y Turquellas quedando para la final los dos citados primeramente que llegaron á la meta por el orden mencionado.

En la segunda serie corrieron Durán, Poré, Aracil y Claramonte logrando vencer y por lo tanto quedar para la final los dos primeros.

Mientras aguardaban estos corredores se corrió la de Amateurs (local del Club) tomando en ella parte Usó, Gumbau, Melchor y Orezo llegando por este orden todos menos Orezo el cual cae en un viraje por defecto de la máquina «Fa'ed» que montaba resultan lo ileso por un verdadero milagro.

Seguidamente se ponen en línea Neira, Durán, Perez y Poré para correr la definitiva de la carrera Nacional velocidad (15 vueltas) y parten en grupo guardando visiblemente las fuerzas. En breve aumentan el tren pero como iban apretados en un viraje Pérez cae apartadamente y Neira al aproximarse ruga con insistencia á los demás que esperan al caído el cual se levanta intentando alcanzarlos.

POR ESAS CALLES Y PASOS

SI LA CANDELERIA RIU...

Bió ayer con la alegría viva, espléndida de los días de invierno de sol magnífico. Y cuando la Candelaria ríe... Si que era verdaderamente fría la madrugada de ayer; pero luego el sol ha comenzado á lucir sus galas incomparables... Y entonces el día soltó una risa sana, hermosa, espléndida, una risa preciosa de nuevos deleites y maná de alegrías, como nuncio de la primavera.

Si la Candelera plora

l'ivern es for;

si la Candelera riu

torna 't al nú.

Así reza el dicho popular en lo que bell ca'alesch. Pero como otro refrán valenciano dice que es el día de la feria, sin duda porque los hay para todos los gustos, no es extraño que ayer los pasantistas añadieran:

Tant al plora com si riu

torna 't al nú,

mientras los optimistas replicaban:

Tant el riu com si plora

l'ivern es fora.

¿Y cómo no hemos de ser optimistas los que vivimos bajo un cielo limpio, azul, sereno y un sol espléndido, arrullados por las ondas del mar latín?

Aspecto de optimistas tenían ayer los castellonenses que á pleno sol transitaban por los pasos y los caminos del verano y de la huerta. En sus rostros se dibujaba la intensa alegría precursora de la rienda primavera.

Pero no todos pudieron gozar de tan hermoso día de la Purificación: nuestro excelente amigo don Genaro, aunque muy mejorado, todavía no pudo salir de casa. Y sin embargo también él gozaba en su biblioteca, entre sus viejos amigos los libros y los amarillentos papeles. En la monumental chimenea ya no ardía el fuego: el sol entraba á raudales por las vidrieras de las amplias ventanas.

Si nuestro excelente amigo hubiera podido salir de casa y dar su habitual paseo, con seguridad que su buen humor le hubiera llevado hasta estimar laudable la venta del paseo de Ribalta... MONTANER.

Ecos de la provincia

(De nuestros correspondientes)

VILLARREAL

Va cuandiendo en aquella ciudad la afición al teatro.

Esta noche pasada hubo funciones y llenos, en cuatro teatros pertenecientes, al Círculo recreativo, Círculo de Labradores, Casino Antiguo y Patronato.

En unos teatros seban compañías de zarzuela grande traídas de Valencia, y en otros aficionados distinguidos de la localidad como Ortells, Pitaroh, Oarda, Calduch, Ortiz, Latorre y otros muchos que han sabido formar un hermoso cuadro lírico bajo la batuta del maestro valenciano señor Pollicer.

ALBUÑOL

Después de larga y penosa enfermedad ha fallecido nuestro querido y distinguido amigo, el farmacéutico D. Tomás Beltrán Boix.

Se ruega para exam... ados con le... DOMÉ... la misma q... familias en... de vestir y... Industria e...

carlos pero... y Pérez no... En est , en... Darán cayo... dese en vist... á la meta N... todavía el t... En la p... tomsa parte... llegando por... En la seg... Claramonte... En las ser... nadores (23... los citados e... 1.ª Neira... 2.ª Pérez... 3.ª Durá... En vista d... metocietas... entrados los... llas y Aracil... corrieron jun... nadores y q... tiva de resist... fias los que... do lugar. Por... onata metro... y de estos tra... da un cubata... Pojó por un... quellas y á d... Terminó el... ojal en la que... monte, Forca... ció á tomar p... Llegaron t... los tres prime... sidos citados... Hasta las d... blará el lunes

Santos para... Ocasio obisp... y Recuberto... Valde reina... La misa y... drés Carnico... blanco.

Cultos... Santa Martí... na misa de co... to de órgano... Por la tarde... ras y Comple... tambore... P. Sangre... misa conventu... después de V... San Miguel... na misa conv... tres después d... con trisagio... Juan Bautista... San Agustín... de la tarde, d... Domingos con... exposición de... Advertencia... tres y media... renta horas en... mingo.

178 OLIV... —¡Ah!—dijo... observado que... el sitio? —Si señora... lo han quitado?... —Lo han esco... anciana—porqu... que la vista de... daño, y podía tal... —¡Oh! no seño... no—dijo Oliverio... —¡Bient! bien!... restabrezcas, y... poner en su sitio... cosa.

Oliverio no p... acerca del retrato... en hacer más pr... la anciana, que... rante su enferme... varias historias q... hermana que vivió... que estaba de dep... comerciante de la... tres ó cuatro vece... rriñas, que las lá... ojos con sólo ac... Cuando hubo exp... nes de sus hijos...

MAQUINAS SINGER PARA COSER

La Compañía Fabril Singer
Concesionarios en España: Adecock y C.
SUCURSALES
en la provincia de Castellón
ASTELLON: González Chermá, 33.
URRIANA: 2, Plaza de San Fernando.

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de varios estilos: encajes, reales, maticos, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina.
DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL
la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.—Máquinas para toda Industria en que se emplea la costura.

COMIQUERÍAS

TEATRO PRINCIPAL

Con una entrada bastante regular se celebró el jueves el debut de la compañía cómico lírica que dirigen los Sres. Rodrigo y Peris, poniendo en escena la siempre aplaudida zarzuela del malogrado Julián Romea y el maestro Giménez «La Tempranica» y los estrenos de «Moros y cristianos» original de los Sres. Tormo y Corzá, música de D. José Sarrano, y de «El perro chico» de Arriñes, Alvarez y Quinto Valverde y Serrano.

La interpretación que estas obras alcanzaron fué bastante buena y el público salió del teatro satisfecho.

Toda la compañía, sin excepción alguna, es igual; todos hicieron cuanto pudieron por cumplir y esto es ya digno de aplauso.

Si algunos de los actores que salen á escena con su papel medio aprendido, procuran saberlo mejor, y se corrigen al ganarse defectos de poca monta que se han podido observar, la compañía podrá sostenerse aquí una buena temporada.

Ayer por la tarde se representaron «La Tempranica», «Moros y cristianos» y «Los Granujas» y por la noche el mismo cartel pues por indisposición del barbero señor Arísti tuvo que suspenderse «La casita blanca» y poner en su lugar «Los Granujas».

En todas ellas escucharon muchos aplausos los Sres. Millanes, León, Prats y Luciano y los Sres. Rodrigo, Arísti, Montañana, Garrigón, Montas y Alberich.

La orquesta bien, la segunda noche, porque la primera... por ser mesocho, ¿Podría la empresa, ó la dirección de esa obra ordenar que el foco de luz que está colocado en la parte superior del escenario, se coloque más alto ó se quite de donde está?—Porque hace muy feo verlo desde el público.

Para esta noche se anuncia el estreno de «El mal de amores» y la parodia de «La Bohème» titulada «La Golfemia» y el «Perro chico».

Información comercial

LA NARANJA

Mercedes de ayer

LONDRES 420 de 7,6 á 8,6
714 largo de 11,6 á 13,1.
LIVERPOOL
A la venta 8.000 cajas.
420 sin cambio.
714 6,3 mejor.

Como se ve terminamos la semana sin que el alza que se esperaba haya venido. Ningun cambio sensible se ha experimentado.

De los mercados ingleses, solo Londres mereció algún movimiento favorable que por desgracia no ha continuado antes bien ha descendido como se ve en el estado más

arriba consignado. De los del Continente, Hamburgo se ha mantenido en las dos semanas verificadas el martes y el jueves. Amberes ha demostrado más firmeza pero no ha estado tampoco la mejora que esperábamos.

Aguardemos pues la semana que viene á ver si se confirman las esperanzas que hace ya bastantes días abrigan los confectionadores.

Castellón 3 Febrero 1906.

POR TELEFONO

Primera conferencia

Madrid 3, 16, 10

Congreso

Se abre la sesión á las tres y quince.

Preside el Sr. Canalejas.

En el banco del Gobierno, Moret, Romanones, Salvador y Gasset.

Desanimación completa

Después de leerse y aprobarse el acta de la sesión anterior jura el cargo el señor Rusiñol.

El ministro de la Gobernación de uniforme sube á la tribuna y lee dos proyectos: uno sobre la administración municipal y otro referente al embargo de los jornales de los obreros.

El Sr. Janoy hace uso de la palabra y dice que una vez que se encuentra en la cámara el Sr. Rusiñol y á fin de que este diputado pueda intervenir, anuncia explicar una interpección sobre la política actual de Barcelona; conducta que sobre la misma observa el actual gobernador civil Sr. Duque de Bivona y oratorio que el Gobierno tenga sobre aquel particular.

Pide que se le admita la interpección para poderla explicar el lunes próximo.

El Sr. Rusiñol agradece el propósito del Sr. Janoy y ofrece hablar de muchas cosas en la citada interpección.

El Sr. Moret contesta al Sr. Janoy que queda admitida por parte del gobierno la interpección que se propone explicar y añade que no podrá verificarse el próximo lunes como son sus deseos.

El ministro de Hacienda protesta de la palabra «chanchullo» pronunciada por el Sr. Llorens, al combatir en la sesión del 31 de Enero, el establecimiento de una fábrica de papel en el Valle de Arán.

El Sr. Llorens hace aclaraciones sobre la forma en que pronunció la palabra «chanchullo».

Rectifica brevemente el ministro de Hacienda haciendo lo propio el diputado carlista.

El Sr. Romea pide algunos datos sobre el caso de la disonión y le contesta el ministro de Fomento.

El señor Urquía defiende al ingeniero jefe de Tarragona, de los ataques que le dirigió el Sr. Nogués.

Se toma en consideración una proposición de don Luis Morote, para que se

conceda el bronco necesario con destino á la estada de Carvantes que se ha de erigir en Valencia moideada por Mariano Penlliere.

El Sr. Masstre explica su anunciada interpección sobre el abastecimiento de buques.

Dice que á causa de los elevados derechos que se exigen á los buques estos se alistan en la República del Uruguay y pierde con ello el Tesoro un enorme ingreso; pues en el último quinquenio aquel se eleva á 700 millones de pesetas. Se extiende en consideraciones haciendo un prolongado discurso.

El ministro de Marina, reconoce razón en parte de lo manifestado por el señor Masstre y promete estudiar la cuestión.

Los Sres. Roselló y Nogués intervienen en la interpección y este último diputado pide después se discutan cuanto antes las actas gravas.

El marqués de Teverga contesta y dice que se atenderá el ruego del Sr. Nogués y que se cumplirán sus deseos, pero la comisión no está aun en posesión de muchos documentos que para ello se necesitan.

El Sr. Marqués de Figueras alaba la gestión de la minoría conservadora en el asunto de actas gravas.

El presidente contesta al señor Nogués y rectifica ambos.

Se aprueba una proposición de ley referente al papel del Estado.

El señor Lamoreno hace un ruego y se suspende la sesión acordando reunirse la cámara en sesiones el lunes á las cinco.

Senado

Se abre la sesión á las tres y media bajo la presidencia de López Domínguez.

En el banco aul Garfía Prieto.

El señor Restorillo denuncia abusos en Valdepeñas.

Se aprueban varios dictámenes.

Se les el dictamen de la comisión que contiene en el asunto de las jurisdicciones.

(Segue la sesión.)

Ultima conferencia

Madrid, 3 8110.

Las jurisdicciones

El voto particular de la minoría de la comisión del Senado que presenta los señores González Blanco, Sartohu y Loygorri, consta de 11 artículos.

En el 1.º se expone presidio mayor por los actos directos ó indirectos sobre demarcación de territorio.

Los de conspiración para el delito anterior presidio correccional.

Por los delitos por medio de la palabra, escritos, impresos, estampas, etc. etc. que ataquen la integridad ó independencia, presidio mayor.

Item por insulto, menosprecio á la bandera y al honor de la nación, presidio correccional.

El artículo 2.º v. ría el núm. 7 del artículo 7.º del Código de justicia militar en la siguiente forma:

«Los que de palabra, por escrito ó en otra forma, por cualquier medio con inclusión de la imprenta, el grabado ó otro modo mecánico de publicación, injurien, insulten ó denigren, clara ó encubiertamente, al ejército ó á la armada como colectividades ó á sus institutos, clases, arma ó cuerpos, serán castigados con la pena de prisión correccional, exceptuándose los juicios críticos cuya forma no tienda á rebajar la disciplina y el prestigio militar. Tampoco los delitos de imputación sin actos concretos forman denuncia.»

Por el artículo 8.º se castiga la instigación á la insubordinación en el ejército con arreglo mayor en su grado medio ó máximo ó prisión correccional en su grado mínimo.

Por el artículo 4.º se pena la apología de los delitos comprendidos en la ley con prisión correccional.

Por el artículo 5.º se declara respecto á los delitos contra la patria que serán de competencia del fuero de guerra, hasta que la comisión de Códigos termine su cometido.

Según el artículo 6.º los delitos á que se refiere esta ley se perseguirán con arreglo al Código de justicia militar pudiendo elegir los procesados defensor militar ó civil.

El art. 7.º trata de la responsabilidad de las personas investidas de inmunidad, como el 8.º de que las publicaciones ó asociaciones que los cometan, serán suprimidas y disueltas si incurrieran en delito dos veces en menos de dos años.

El art. 9.º dice que no se cursarán solicitudes de indulto por penas impuestas por la ley, si los interesados no han cumplido por lo menos las dos terceras partes de la condena.

Los demás artículos tratan de los procedimientos que hayan de aplicarse en cada uno de los casos.

El miércoles se discutirá la cuestión de las jurisdicciones.

El Sr. Moret y el general Luque han conferenciado sobre este asunto.

LA PRENSA DE LA MAÑANA «El Globo»

Se ocupa en su editorial de hoy, de la situación política y dice que no puede ni debe estallar la crisis en como fuese la solución que se dé al problema de las jurisdicciones.

Ya sean los militares ó ya los que representan el poder civil, los que salgan con la suya, nunca deben los otros, darse por vencidos y dar motivo con ello á una crisis.

Estas consideraciones las puntualiza más dirigiéndose al general Luque, diciéndole, que como militar que es deber seguir el lema que á los militares les distingue; esto es, de no abandonar nunca su puesto hasta perder la vida; pero nunca darse por vencido y abandonar su puesto dándose á la fuga.

Llegada del Rey

A las dos y media ha llegado S. M. el Rey.

En la estación la esperaba el gobierno y elemento oficial.

Viene muy satisfecho. Al llegar á Palacio ha conferenciado con Moret.

Imp. á c. de V. Bayo.

arios pero los otros dicen que... juncrasl y Pérez no puede conseguir su intento. En est... en otro viraje tropiezan Poré y Darán... en vista de lo cual se retira. Llegan á la meta Neira, Poré y Perez que logra todavia el tercer lugar.

En la primera serie de la Provincial toman parte Ballester, Poré, Moltó y Usó llegando por este orden.

En la segunda quedan para la definitiva Claramonte y Forcadell.

En las series de la Nacional son entradores (25 vueltas) corrieron ganando los citados en lugar preferente:

- 1.ª Neira y Claramonte.
2.ª Pérez y Ballester.
3.ª Durán y Moltó.

En vista de lo mal que funcionaron las motocicletas se decidió que fueran entradores los Sres. Poré, Pajol, Tachueñas y Arañil y se acordó que estos cuatro corrieran juntos las 25 vueltas sin entradores y que quedaran para la definitiva de resistencia que se verificará mañana los que llegasen en primer y segundo lugar. Poré llegó con unos ciento cincuenta metros de ventaja sobre los otros y de estos tras de una lucha formidable y de un embestaje sublime llega á la meta Pajol por un cuarto de rueda sobre Tachueñas y á dos metros de Arañil.

Terminó el espectáculo con la Provincial en la que corrieron Ballester, Claramonte, Forcadell y Gumbau. Poré renunció á tomar parte.

Llegaron tras empeñada lucha entre los tres primeros por el orden que han sido citados.

Hasta las de mañana de las que ya ha Winé el lunes.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos para mañana.—Santos Andrés Corsico obispo, José de Leonias confesor y Recuberto obispo y Santa Juana de Valois reina.

La misa y oficio divino son de San Andrés Corsico, con rito blanco y color blanco.

Cultos

Santa María.—A las ocho de la mañana misa de comunión con acompañamiento de órgano y á las nueve conventual. Por la tarde á las tres después de Vísperas y Completas, los ejercicios de costumbre.

P. Sangre.—A las nueve de la mañana misa conventual y por la tarde á las tres después de Vísperas, rosario parroquial.

San Miguel.—A las nueve de la mañana misa conventual y por la tarde á las tres después de Vísperas Cuarenta horas con trisagio, sermón por el reverendo don Juan Bautista Martorell y reserva.

San Agustín.—A las cuatro y media de la tarde, devoto ejercicio de los Siete Domingos consagrados al P. S. José, con exposición de S. D. M.

Advertencia.—El próximo lunes de tres y media á cinco de la tarde, las Cuarenta horas en la iglesia de Santo Domingo.

178 OLIVERIO TWIST

—¡Ah!—dijo el ama de gobierno.—¿Has observado que el retrato no está en el mismo sitio?

—Si señora—contestó Oliverio.—¿Por qué lo han quitado?

—Lo han escondido, hijo mio—repuso la anciana—porque el señor Brunlow ha dicho que la vista de este retrato parecía hacerte daño, y podía tal vez retardar tu curación.

—¡Oh! no señora, no me hacia daño alguno—dijo Oliverio.—¡le quería tanto!

—¡Bien! bien! lo que conviene es que te restablezcas, y te aseguro que se volverá á poner en su sitio. Ahora hablemos de otra cosa.

Oliverio no pudo obtener más detalles acerca del retrato en cuestión, y no insistió en hacer más preguntas, para no disgustar á la anciana, que tan bien le habla cuidado durante su enfermedad. Escuchó con atención varias historias que aquella le contó, de una hermana que vivía en el campo y de un hijo que estaba de dependiente en casa de un rico comerciante de las Indias, y que le escribía tres ó cuatro veces cada año, cartas tan cariñosas, que las lágrimas se asomaban á sus ojos con sólo acordarse de su contenido. Cuando hubo explicado todas las perfecciones de sus hijos y las buenas cualidades de

184 OLIVERIO TWIST

yo he experimentado grandes disgustos, evitarás sin duda cuidadosamente darme ningún otro. Dices que eres huérfano sin un sólo amigo en el mundo; y los informes que yo he podido tomar confirman tus palabras. Cuéntame, pues, tu historia; dime de donde has venido, quien te acompañó y de qué modo conociste á los jóvenes con quienes hablabas. Dime en todo la verdad, y puedes estar seguro de que mientras yo viva no te faltará un amigo.

Durante algunos minutos los sollozos impidieron á Oliverio hablar, y cuando iba á decir que había sido educado en la sucursal del Asilo de mendicidad y conducido luego á dicho establecimiento por el señor Bumble, dos golpes dados con mano impaciente resonaron en la puerta de la calle y entró un criado anunciando al señor Grinwig.

—¿Sube ya?—preguntó el señor Brunlow.

—Si, señor—contestó el criado—ha preguntado si habla miffins, (1) en la casa, y como le he contestado que sí, ha dicho que venía á tomar el té.

Sonrióse Brunlow, y volvióse á Oliverio le dijo que el señor GrinWing era uno de sus amigos, y que no debía hacer caso de sus

era excelente la contestación, lo cual alegró á Oliverio, que no creía saber tanto.

—Bien; no tengas cuidado—dijo el señor Brunlow con su acostumbrada seriedad—no serás autor mientras haya un oficio que aprender.

—Gracias, señor—contestó Oliverio.

La viveza de esta contestación hizo reír otra vez al anciano, que murmuró algo entre dientes sobre la singularidad del instituto. Oliverio no se fijó mucho en ello, porque tampoco lo entendía.

—Mientras tanto—dijo el señor Brunlow con expresión bondadosa á la vez que con solemne gravedad—escucha, hijo mio, lo que voy á decirte. Te hablaré sin rodeos, ya que te hallas en estado de comprenderme tan bien como si fueras un hombre de más edad.

—¡Oh! señor, se lo suplico á usted, no me diga ya que trata de despedirme—exclamó Oliverio con ansiedad al observar el grave aspecto de su protector; no me ponga usted á la puerta, obligándome á ir á correr por las calles; permítame estar aquí para servirle; no me envíe usted al lugar de donde salí; tenga usted compasión de este pobre muchacho, señor ¡yo se lo ruego!

—Hijo mio—contestó el señor Brunlow admirado de la energía con que Oliverio im-

182 OLIVERIO TWIST

su marido, que había muerto hacia veintiseis años, era ya la hora de tomar el té. Después se ocupó en enseñar á Oliverio el cribado (1), que el muchacho aprendió en seguida, y jugaron hasta que llegó la hora en que el pobre convaleciente debía tomar un poco de vino con agua y un pedazo de pan tostado, para acostarse después.

Los días de la convalecencia de Oliverio fueron muy felices; á su alrededor todo estaba arreglado con el mayor esmero y propiedad, y eran tantos los cuidados que cariñosamente le prodigaban, que después de la agitada vida que acababa de pasar, se encontraba en un verdadero paraíso.

Así que se encontró con fuerzas suficientes para andar, el señor Brunlow le compró un vestido nuevo, una gorra y unos zapatos y le manifestó que podía disponer á su antojo de su traje viejo. Oliverio le regaló á una criada, que le había prodigado varios auxilios durante su enfermedad, suplicándole lo vendiera á cualquier judío y que se guardara el valor. La sirvienta no se hizo de rogar; á poco rato Oliverio contempló desde la ventana cómo un judío metía en un saco los vestidos, y se alegró al pensar que no los vería jamás.

(1) Especie de juego muy usado en Inglaterra.

CARLOS DICKENS 179

Oliverio no se fijó mucho en ello, porque tampoco lo entendía.

—Mientras tanto—dijo el señor Brunlow con expresión bondadosa á la vez que con solemne gravedad—escucha, hijo mio, lo que voy á decirte. Te hablaré sin rodeos, ya que te hallas en estado de comprenderme tan bien como si fueras un hombre de más edad.

—¡Oh! señor, se lo suplico á usted, no me diga ya que trata de despedirme—exclamó Oliverio con ansiedad al observar el grave aspecto de su protector; no me ponga usted á la puerta, obligándome á ir á correr por las calles; permítame estar aquí para servirle; no me envíe usted al lugar de donde salí; tenga usted compasión de este pobre muchacho, señor ¡yo se lo ruego!

—Hijo mio—contestó el señor Brunlow admirado de la energía con que Oliverio im-

Oliverio no se fijó mucho en ello, porque tampoco lo entendía.

—Mientras tanto—dijo el señor Brunlow con expresión bondadosa á la vez que con solemne gravedad—escucha, hijo mio, lo que voy á decirte. Te hablaré sin rodeos, ya que te hallas en estado de comprenderme tan bien como si fueras un hombre de más edad.

—¡Oh! señor, se lo suplico á usted, no me diga ya que trata de despedirme—exclamó Oliverio con ansiedad al observar el grave aspecto de su protector; no me ponga usted á la puerta, obligándome á ir á correr por las calles; permítame estar aquí para servirle; no me envíe usted al lugar de donde salí; tenga usted compasión de este pobre muchacho, señor ¡yo se lo ruego!

—Hijo mio—contestó el señor Brunlow admirado de la energía con que Oliverio im-

Oliverio no se fijó mucho en ello, porque tampoco lo entendía.

—Mientras tanto—dijo el señor Brunlow con expresión bondadosa á la vez que con solemne gravedad—escucha, hijo mio, lo que voy á decirte. Te hablaré sin rodeos, ya que te hallas en estado de comprenderme tan bien como si fueras un hombre de más edad.

—¡Oh! señor, se lo suplico á usted, no me diga ya que trata de despedirme—exclamó Oliverio con ansiedad al observar el grave aspecto de su protector; no me ponga usted á la puerta, obligándome á ir á correr por las calles; permítame estar aquí para servirle; no me envíe usted al lugar de donde salí; tenga usted compasión de este pobre muchacho, señor ¡yo se lo ruego!

—Hijo mio—contestó el señor Brunlow admirado de la energía con que Oliverio im-

ANUNCIOS

UNICO ESTABLECIMIENTO
EN CASTELLON
46, Enmedio, 46
Frente á la Iglesia de San Miguel

BAZAR DE CALZADO
DE
FEDERICO CAZADOR
Gran partido en calzado cosido á mano de todas clases y precios
ELEGANCIA, COMODIDAD Y ECONOMIA.
HAY QUE VISITAR EL ESTABLECIMIENTO.

UNICO ESTABLECIMIENTO
EN CASTELLON
46, Enmedio, 46
Frente á la Iglesia de San Miguel

J. BALLESTER

MEDICO-OCULISTA

Ex-alumno de los hospitales de la Princesa
y General de Madrid y ex-ayudante de clinica del

Dr. NADALMAY

CONSULTA de 10 á 12 y de 3 á 5 LA CENIA

"TATANA"

Gran Fábrica de Tejas y Ladrillos

COCCION
por Hornos Mecánicos
FABRICACION
de tejas planas, es tilo «Marse-
lles» redondas, comunes
y timbradas
LADRILLOS
de todas clases y tamaños

LADRILLOS
Timbrados, lisos y con mol-
duras para fachadas
BALDOSAS
de barro cortadas y comunes
CABALLETES
fractarios y tierras refrac-
tarias

MARTIN Y DOLZ

DESPACHO: CASTELLON FABRICA
Calle Mayor, 10 CARRETERA VILLARREAL

Fundada 1782.

Cuando Quiera Vd. Píldoras,
tome las de **Brandreth**

Puramente Vegetales.
Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Váridos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Fluj del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanan de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
40 Píldoras en Caja.

Fundada 1847.

Emplastos Porcos de Alcock
Remedio universal para dolores.
Donde quiera que se sienta dolor aplíquese su emplastro.
Agentes en España—J. URIACH & Ca. BARCELONA.



EDUARDO SCHILLING

S. EN C.

FABRICANTES DE ARMAS DE FUEGO
DE BARCELONA

Escopetas marca "JABALÍ,"

Acaban de abrir su armería Sucursal en Valencia, calle de Peris y Valero (antes Paz), núm. 13, y tienen el gusto de invitar á todos los aficionados á visitar este nuevo establecimiento.

Pídase el catálogo ilustrado

PARA
**Mal de Garganta,
Tos, Resfriados,
Bronquitis,
Pulmones
Debiles,**

y para las partes sensi-
tivas y doloridas del estó-
mago, el Emplastro de
Alcock deberá aplicarse
segun se vé en el grabado.

Insista en obtener el de
Alcock

TENGA PRESENTE—Que los Emplastos de Alcock, se han vendido á millones durante mas de 58 años. Como todas las cosas buenas, han sido imitados; pero solamente en apariencia. Se garantiza que no contienen Belladonna, Opio, ni veneno de ninguna especie.

FUNDADA 1752.

Píldoras de Brandreth
Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.
Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.
DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
Agentes en España—J. URIACH & Ca. BARCELONA.

Imprenta de V. Bayo, Colón, 40

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos muy económicos

180 OLIVERIO TWIST

Ocho días después del incidente del retrato, el señor Brunlow envió una mañana á decir á la señora Bedwin, que si Oliverio Twist estaba en buen estado, desearía verle en su gabinete para hablar con él un rato.

¡Dios mío! lávate las manos y deja que te arregle el cabello—dijo la señora Bedwin.—¡Señor! si yo hubiese sabido que habla de llamarte, te hubiera puesto un cuello blanco, y habrías parecido hermoso como un sol.

Oliverio obedeció en seguida á la anciana, y no bien había tenido tiempo ésta de peinarse, cuando contemplándole fijamente de la cabeza á los pies, hallóle tan hermoso, que le pareció imposible que hubiese podido ganar tanto en tan poco tiempo.

El muchacho fué á llamar á la puerta del gabinete, y cuando el señor Brunlow le hizo entrar, se encontró en una pequeña sala, cuyas paredes estaban cubiertas con armarios llenos de libros. Había en aquella habitación una ventana, por la cual se veían hermosos jardines, y junto á la misma la mesa de despacho, ante la cual estaba sentado el señor Brunlow leyendo. Al ver á Oliverio dejó su libro é hizo que el muchacho se acercara y sentara á su lado. Oliverio obedeció, sorprendido de que hubiese quien pudiera leer tantos libros, escritos sólo con la intención

CARLOS DICKENS 181

de hacer más sabio al mundo, cosa que sorprendente siempre á los que tienen tan poca experiencia como Oliverio Twist.

—Hay aquí muchos libros. ¿no es verdad, niño?—dijo el señor Brunlow al notar la curiosidad con que Oliverio observaba los estantes de arriba abajo.

—Si señor, muchos: nunca había visto tantos—contestó el muchacho.

—Los leerás—replicó el anciano con dulzura—y seguramente encontrarás más gusto en ello que en ver la cubierta; no sucede esto con todos, pues hay algunos cuyo único valor está en la encuadernación.

—Esos serán tal vez los más grandes señor—contestó Oliverio señalando unos tomos en cuarto con relieves dorados.

—No tal—repuso el anciano sonriendo y dando un golpecito en la espalda á Oliverio.—Los hay que son muy feos y pequeños, y sin embargo, son de los mejores. ¿Te gustaría leer y escribir semejantes libros?

—¡Ya lo creo, señor, que desearía leerlos!—replicó Oliverio.

—¿Cómo!—dijo el señor Brunlow—¿no te gustaría ser autor?

Oliverio reflexionó algunos momentos y concluyó por decir, que creía era mejor ser librero. El anciano se rió con gusto y declaró

CARLOS DICKENS 183

ploraba su protección—no temas que yo te abandone, si para ello no me das motivos.

—Jamás, señor, jamás—repuso Oliverio interrumpiéndole.

—Así lo espero—continuó el anciano—y estoy persuadido de que nunca me obligarás á ello. Aunque he sufrido varios desengaños de distintas personas, á las cuales había protegido, estoy, sin embargo, dispuesto á creer-te y me interesaré por tí más de lo que piensas. Las personas á quien más he querido han muerto ya; aunque se hayan llevado tras sí los encantos y felicidad de mi vida, no he convertido por esto mi corazón en un ataúd, y no lo he cerrado todavía para que no tengan cabida en él las más puras y dulces emociones. Una aflicción verdadera nos hace más accesibles á la dicha, y es natural que así suceda, pues de lo contrario el dolor nos mataría.

El anciano, después de haber pronunciado estas palabras á media voz y como si hablara consigo mismo, guardó silencio algunos momentos, mientras que Oliverio, sentado en una silla, casi no se atrevía á respirar para no interrumpir á su bienhechor.

—Si yo te hablo así—continuó al fin el señor Brunlow con tono más agradable—es porque tu corazón es joven: y sabiendo que

CARLOS DICKENS 177

CAPÍTULO XIV
MAS PORMENORES SOBRE LA ESTANCIA DE OLIVERIO EN CASA DEL SEÑOR BRUNLOW, CON EL PRONÓSTICO QUE PRONUNCIÓ CIERTO SEÑOR GRINWIG, ACERCA DEL MUCHACHO.

Oliverio se repuso bien pronto del desmayo que le había causado la brusca exclamación del señor Brunlow. Este y la señora Bedwin evitaron cuidadosamente volver á hablar del retrato, y la conversación ni giró ni sobre la historia ni sobre el porvenir de Oliverio, sino sobre asuntos propios para distraerle sin impresionarle. Estaba todavía débil para levantarse, más al día siguiente, cuando bajó al cuarto de la señora que le habla cuidado, su primer movimiento fué lanzar una mirada á la pared, con la esperanza de ver otra vez el retrato de aquella hermosa mujer. Su deseo no pudo realizarse, porque el retrato habla desaparecido.